

# ARQUEOLOGÍA MEDIEVAL E HISTORIA MODERNA EN EL REINO DE GRANADA. EL CASO DE LA SIERRA DE FILABRES

JUAN GARCÍA LATORRE

## RESUMEN

Los arqueólogos que investigan el pasado islámico de Andalucía oriental no disponen, con frecuencia, de fuentes escritas árabes que les permitan contrastar los resultados de su trabajo. Sin embargo, la abundante documentación castellana posterior a la conquista del Reino de Granada proporciona datos de interés sobre el período medieval. Esta documentación puede ser usada regresivamente, es decir, aprovechar su información para reconstruir los espacios sociales anteriores. Es éste el objetivo del presente trabajo, dedicado a una comarca de la actual provincia de Almería, la Sierra de Filabres.

## SUMMARY

Archaeologists undertaking research into the islamic past of the kingdom of Granada may find very valuable information in documents written after de Castillian conquest. This article endeavours to show the possibilities offered by Castillian documents concerned with a particularly interesting mountain area: the Filabres mountain range in Almería.

## /. PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA Y DOCUMENTACIÓN ESCRITA EN LA SIERRA DE FILABRES

Desde hace años el arqueólogo medievalista Patrice Cressier viene desarrollando una importante labor de investigación sobre las huellas materiales que la sociedad andalusi dejó en Andalucía oriental. Sus investigaciones abordan una amplia variedad de temas, pero enmarcados todos en un proyecto global: "castillos, poblamiento y paisajes agrarios medievales" <sup>1</sup>.

Una de las comarcas que ha suscitado de manera especial el interés del arqueólogo ha sido la Sierra de Filabres (Almería). En ella distingue, a

1. CRESSIER. P.: "Quelques données sur la maison rurale nasride et morisque en Andalousie orientale: les cas de Shanash/Senés et celui de Macael viejo (Almería)", en *La casa hispanomusulmana. Aportaciones de la arqueología*, Patronato de la Alhambra y Generalife-Casa de Veíázquez-Museo de Mallorca. Granada. 1990. pp. 229-245.